

DECLARACIÓN DE CASTELLÓN DE LA PLANA; REDOTRI-2012

Hace un año, en su reunión anual, RedOTRI se congratulaba por el punto de inflexión que suponía para la Transferencia de Conocimiento las nuevas Leyes de la Ciencia y de Economía Sostenible, que otorgaban a ésta un papel central, inédito hasta el momento, en las políticas estatal y autonómica. Los tiempos han corrido más deprisa que los deseos y las expectativas, y nos encontramos ante un panorama económico y financiero que hace más necesario que nunca una apuesta urgente y decidida por la investigación, el desarrollo y su transferencia si queremos que el modelo económico español esté basado en la generación y el aprovechamiento de conocimiento. Este modelo, según la Carta Abierta por la Ciencia consensuada por distintas organizaciones, sólo tendrá éxito si se garantiza la estabilidad del sistema de investigación en términos de recursos económicos y humanos y si hay un sector privado que apueste por la investigación y la innovación. Por otra parte, la CRUE, a través de su presidenta Adelaida de la Calle, ha defendido la transferencia de conocimiento universitaria, cuestionada por el ministro Wert en recientes declaraciones en las que mantenía que existe un claro desajuste entre los recursos públicos empleados y los resultados obtenidos en esta función. Por estos motivos, la Conferencia RedOTRI 2012, celebrada en la Universidad Jaume I (Castellón de la Plana, 20 al 22 junio), ha estado dedicada a presentar la transferencia del conocimiento como una apuesta de hoy para una solución de futuro.

Como ejemplo de esta apuesta de futuro, se ha presentado el enfoque que el sistema universitario de Brasil ha dado a la transferencia de conocimiento, un país que ha pasado en apenas unos años, de ser una "economía emergente" a una de las primeras potencias mundiales.

Es totalmente constatable el acercamiento que en la última década se ha producido entre el mundo universitario y el productivo. Prueba de ello son las cifras que consiguen las universidades en contratos de I+D. Pero, para que este acercamiento sea cada vez más próximo, es necesario que en los distintos entornos del sistema se pongan en marcha estrategias y actuaciones dirigidas a cubrir el "gap" entre los resultados generados por la I+D pública y su explotación comercial, especialmente las relacionadas con la financiación de etapas claves del proceso de valorización, como la realización de pruebas de concepto, ensayos clínicos, prototipos, etc., para que el conocimiento llegue como producto o servicio al mercado de manera más rápida y eficiente.

Si queremos estar en el presente para tener un futuro favorable, la función transferencia no puede estar al margen de las redes sociales, por lo que el aprovechamiento de éstas puede ser un doble instrumento de acercamiento del conocimiento a la sociedad y de puesta en valor de la propia función transferencia.

Las universidades están realizando un enorme esfuerzo en la adecuación de sus normas internas a las Leyes de la Ciencia y de Economía Sostenible. Concretamente, las OTRIS,



llevan un año identificando problemas y proponiendo soluciones a aspectos de estas leyes que afectan a la gestión de la propiedad intelectual e industrial y a la creación de spin-offs académicas. Se echa en falta un lenguaje común en las dos leyes que clarifique conceptos, no del todo claros. Así mismo, el estudio y diseño de nuevas estrategias de participación en programas internacionales son clave para la internacionalización de las universidades españolas, reto exigido por la actual situación. Es por ello, que en esta Conferencia Anual se han trabajado estos aspectos.

Finalmente, RedOTRI se plantea cómo afrontar su continuidad en el complicado escenario actual mediante el debate del informe sobre la "hoja de ruta", realizado por un grupo de trabajo constituido con este propósito. El análisis por el Plenario de los nuevos escenarios de futuro ha ayudado a definir las actuaciones estratégicas a realizar por RedOTRI, en el corto plazo, para seguir siendo el referente y líder en materia de transferencia de conocimiento a nivel nacional.

Desde esta Conferencia anual de RedOTRI de Universidades se desea hacer un llamamiento a los responsables políticos para que sigan apostando por las estructuras de acercamiento del conocimiento universitario a la sociedad, es decir, las OTRI. Tan importante es la financiación de la investigación, como la de las estructuras de transferencia de conocimiento y sus actividades. Ambas funciones son dependientes y deben recorrer el camino conjuntamente en búsqueda de las soluciones de futuro.

Castelló de la Plana, 21 de junio de 2012